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Casas de Emergencia: 
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seguro para mujeres 
que huyen de la 
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CULTURA: Sitios 
abandonados que 
vale la pena visitar

Ayer lunes se llevó a cabo el Macrosimulacro Nacional 2021, donde participó la entidad poblana, con el objetivo de fortalecer la cultura de pre-
vención ante un sismo con magnitud 8.1. El Secretario de Protección Civil y Gestión Integral de Riesgos, Gustavo Ariza Salvatori, informó que 
en este 2021, el simulacro realizado en Puebla, el tiempo de evacuación en el Centro Histórico y las dependencias del Ayuntamiento de Puebla 
fue de 2 dos minutos con 15 segundos. Foto: Agencia Enfoque

MACROSIMULACRO, POBLANOS PARTICIPAN Y DESALOJAN INMUEBLES DEL CENTRO EN 2 MINUTOS Y 15 SEGUNDOS
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El Estado de Puebla está lejos de lograr la inmunidad de rebaño contra el 
Covid-19, ya que, se necesita tener al 75% de la población inmune y apenas 
hay un 49.3%, así lo informó el secretario de Salud, José Antonio Martínez 
García, quien dijo que es importante reforzar la vacunación y las medidas 
sanitarias para prevenir los contagios. PAG. 6PAG. 6
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ANGELOPOLITANAS

Todo indica que los 114 días, que le faltan en el ayun-

tamiento a Claudia Rivera, serán un infierno.

Comerciantes de Amalucan fueron ayer a reclamar 

a la Comisión Federal de Electricidad el corte 

de luz, pero ellos no quieren pagar, sino que lo 

haga el ayuntamiento de Puebla, eso se agrega 

a la suspensión de la renovación de su mercado 

que decretó el gobierno federal por “acciones políticas contra 

la obra”, según mencionó en su comunicado del viernes.

El gobernador Luis Miguel Barbosa lamentó que la secretaría 

de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano haya cancelado las 

obras de remodelación en la capital, sin embargo, responsabilizó 

por un mal manejo del Ayuntamiento lo cual impidió que estos 

proyectos con recursos federales se pudieran concretar. 

“Yo lamento mucho todo esto que fue procesado de manera inco-

rrecta, así lo voy a mencionar. Siempre atrae mucha opinión diversa, 

el arreglo de lugares de tanta tensión como lo son un zócalo, un 

parque, una plaza de armas y bueno, eso es en lo que quedó el 

arreglo del zócalo y ahora hay que terminarlo pronto, hay que 

hacerlo pronto hay que volver a poner las lajas inventariadas en 

su lugar”, precisó. 

La remodelación del mercado de Amalucan “fue planeada esa 

obra sin consenso de los comerciantes, fue diría yo manejada 

incorrectamente por la autoridad (municipal), y vino a dar al 

traste, desafortunadamente pues no se hizo lo correcto”, subrayó. 

De aquí en adelante, todos los días, hasta el 15 de octubre, saldrán 

nuevos detalles en lo que la única responsable será Claudia Rivera 

Vivanco, para dañar sus aspiraciones futuras. Esto es el infierno. 

          El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó      

    que su gobierno trabaja para sacar de la pobreza a millo-

nes de pobres y construir un a “nueva clase media”, 

más humana, más fraterna y más solidaria.

En Palacio Nacional, el titular dijo que se busca 

que millones de mexicano mejoren su vida, su 

trabajo, pero no que dejen de ver a los más nece-

sitados, que no den la espalda a los que sufren, que estén politi-

zados para que resistan campañas de manipulación que lanzan 

sus adversarios en contra de su gobierno. 

“Que no sean presa fácil de la manipulación de los grupos de 

interés creados, porque a ellos les conviene mantener el régimen 

de corrupción, injusticias y de privilegios, tiene que ser una gente 

muy despierta y muy inteligente”.

“Muchas veces esto no tiene que ver con el nivel académico, hay 

quienes tienen licenciatura, maestría y doctorado y son suscep-

tibles a la manipulación, hay eminencias… se van a dar cuenta 

como grandes luminarias, escritores famosos, están defendiendo 

a candidatos, candidatas de extrema derecha, algo increíble, y 

estamos hablando de escritores famosos, no grandes escritores”.

¿Será?

El dirigente estatal del PRI, Néstor Camarillo, y 

la secretaria general, Isabel Merlo Talavera, se 

reunieron ayer con el gobernador Luis Miguel 

Barbosa en Casa Aguayo. A la reunión tam-

bién acudió el próximo diputado local Jorge 

Estefan Chidiac.

Al salir de Casa Aguayo, Camarillo declaró que la 

reunión es parte de los encuentros que el mandatario ha sostenido 

con todos los partidos políticos. Sin detallar los asuntos que se 

abordaron, únicamente insistió que es momento de “construir” 

en favor del estado.

Puebla ha padecido 161 secuestros en lo que va 

del sexenio federal, y es la cuarta entidad con 

el mayor número de casos en el país. Alto al 

Secuestro señala que, de diciembre de 2018 a 

mayo pasado, se han registrado ese número de 

secuestro extorsivo, donde las víctimas son plagiadas 

para exigir a sus familiares un rescate.

L o s casos documentados señalan que Puebla capital es el 

municipio con la mayor incidencia de este delito con 39 secues-

tros en ese período. Tehuacán y Huejotzingo reportan seis casos 

cada uno y Acatzingo y Tecamachalco aparecen con cinco, cada 

uno también.

Alto al Secuestro coloca a Puebla en el cuarto lugar de incidencia 

por detrás de otras tres entidades la mayoría está en el centro 

del país como Veracruz (739); Estado de México (617); y Ciudad de 

México (309). Morelos (153), las cuales completan la lista de los cinco 

estados con más secuestros.

Por eso, Estados Unidos tiene a nuestra entidad como un peligro 

para la llegada de estadunidenses como lo estableció su Depar-

tamento de Estado el jueves pasado.
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RECONOCEN A NIVEL INTERNACIONAL A INVESTIGADORES 
BUAP POR MODELO DE PROTECCIÓN DE CULTIVOS

El proyecto obtuvo las distinciones de Futures Articles y Scientific Highlight Articles del American 
Institute of Physics, y derivó en tres artículos, el último publicado en Chaos: An Interdisciplinary 
Journal of Nonlinear Science

El objetivo principal es modelar la dis-
-

aleatorio, esto con el objetivo de determi-
nar las condiciones de susceptibilidad de las 
plantas, el porcentaje de suelo inoculado y 
la densidad de terreno sembrado necesario 
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NASA PRUEBA SISTEMAS 
SATELITALES DESARROLLADOS 
POR LA UNAM E IPN
La NASA envió a la ionosfera sistemas creados por miembros 
de la UNAM e IPN para probar tecnologías que luego se 
integrarán en satélites

“YO COMÍ PRIMERO EN LA MESA”, 
LUPILLO RIVERA RESPONDE A 
CHRISTIAN NODAL
El cantante Lupillo Rivera volvió a desatar críticas 
por la respuesta que dio a Christian Nodal, quien se 
pronunció sobre el tatuaje que se tapó

ALUMNOS NO PROGRESAN 
CON CLASES A DISTANCIA, 
CONCLUYE ESTUDIO
La Universidad Goethe de Fráncfort, Alemania, concluyó 
que las clases a distancia producen en los alumnos un 
efecto similar al de las vacaciones de verano

Anuncia el presidente López Obrador que Irma Eréndira 
Sandoval sale de la Secretaría de la Función Pública; en su 
lugar entra Roberto Salcedo

IRMA ERÉNDIRA SANDOVAL SALE 
DE LA SFP; ROBERTO SALCEDO 
ENTRA EN SU LUGAR
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DEL REPORTERO

Cerca de 40 mil 
trabajadores afiliados 
a la CTM han sido 
afectados por los paros 
técnicos automotrices
Cerca de 40 mil trabajadores provenien-

han sido afectados por los paros técnicos 

ha llevado el esquema de paros escalona-

muchas de las empresas no dependen de 

con otras que ayudan a no parar total-

tienen el esquema de irse al 50 por ciento 
-

 ALMA MÉNDEZ

Sustancias tóxicas ya no llegarán 
a los ríos, podrían ser reutilizadas

Marketing digital, servicio más 
socorrido durante campaña 
electoral: Canacintra
El vicepresidente del sector de la Cámara 

-
-

-

-

-

un 44 por ciento sus ventas por las cam-

-

         ALMA MÉNDEZ

El pasado 17 de junio de 2021, la Embajada de los Estados 

Unidos en México actualizó su sistema de alertas para pre-

venir a sus ciudadanos respecto a los riesgos de viajar a los 

32 estados de la República.

Los estadounidenses poseen un entramado muy completo 

que les permite identificar en tiempo real los problemas a 

los que se enfrentarían sus viajeros en una entidad mexi-

cana específica.

Las alertas son cruciales para que un viajero con pasaporte de 

la Unión Americana decida ir o no a un estado de la República 

Mexicana, máxime en estos momentos en que se ha cruzado 

la pandemia del Covid-19 con la inseguridad extrema.

El sistema de alertas es, respetando las distancias, como la 

lógica de las Calificadoras de Valores.

Si se incrementa el nivel de riesgo, bajarán los viajeros a ese 

lugar; si se reduce la calificación negativa, aumentarán los 

turistas y aquellos interesados en negocios.

Pues, el 17 de junio pasado, Estados Unidos incrementó el 

grado de riesgo para el estado de Puebla, en los términos 

siguientes:

“Estado de Puebla: mayor precaución. Sea más cauteloso 

debido a la delincuencia y el secuestro. La actividad criminal 

y la violencia pueden ocurrir en todo el estado. LPR han sido 

víctimas de secuestro. No hay restricciones de viaje para 

Empleados del Gobierno de los Estados Unidos”.

LPR se refiere a “Lawful Permanent Residents” o ciudadanos 

estadounidenses residentes en la entidad. 

Por más esfuerzos que se hagan y que los chiapanecos ya 

no estén manejando la Seguridad en Puebla, hay una per-

cepción que no será fácil cambiar. Se necesitan hechos, un 

clima social positivo y garantías de paz para quienes vivimos 

aquí o pasan por la entidad.

De inmediato se requieren acciones para mejorar drástica-

mente la percepción de seguridad, porque si no se hace así, 

habrá menos viajeros, tanto de negocios como turistas en 

la ciudad de Puebla y el resto del territorio del estado, con-

siderando que esa calificación también la toman en cuenta 

los viajeros procedentes de otros países.

Lo que no se haga pronto en ese sentido, tendrá más costos 

sociales, económicos y políticos. Al tiempo.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
Adiós señora Akerman, adiós.

A dos años y medio de haber asumido el cargo, Irma Eréndira 

Sandoval de Akerman dejó la Secretaría de la Función Pública.

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció ayer que 

será sustituida por Roberto Salcedo Aquino, subsecretario 

de Fiscalización y Combate a la Corrupción.

Desde el 13 de mayo, López Obrador informó que valoraría 

la posibilidad de un cambio en esa dependencia, tras pasar 

las elecciones.

El presidente reconoció que ha trabajado bien con el equipo 

que tiene, pero no descartó ajustes.

“¿Está usted planeando un cambio en Función Pública o está 

firme ella?”, se le preguntó.

“Estamos gobernando bien, estamos avanzando como equipo 

y ya veremos hacia delante”, respondió.

Integrantes del Gobierno federal y de la dirigencia nacional 

de Morena aseguraron que la salida de Sandoval de Akerman 

pudo estar motivada, en parte, por el conflicto interno que 

provocó su hermano, Pablo Amílcar Sandoval, durante la 

selección del candidato a la gubernatura de Guerrero.

Las fuentes aseguraron que, desde Palacio Nacional, se atribuye 

al ex delegado federal el escándalo que envolvió al senador 

Félix Salgado Macedonio, acusado de violación y abuso sexual.

Durante su gestión, la señora Akerman estuvo involucrada en 

diversos escándalos relacionados con sus bienes inmobiliarios, 

la tardanza para informar sobre su contagio de Covid-19 y la 

exoneración del director de la CFE, Manuel Bartlett.

Salcedo Aquino es licenciado en Ciencias Políticas y Admi-

nistración Pública por la UNAM y maestro en la Facultad de 

Estudios Profesionales Acatlán de la UNAM, fue subsecretario 

y secretario de distintos gabinetes, en especial, el sexenio de 

Ernesto Zedillo, neoliberal, pues.

¿Qué dirá ahora John Akerman, uno de los principales cru-

zados de la 4T, del despido de su esposa?

Pronto lo sabremos.

fcrisanto00@yahoo.com.mx

Twitter @fercrisanto

Facebook: Fernando Alberto Crisanto

El presidente de la Cámara Nacional de la 
-

-
-
-

de restaurantes como talleres mecáni-

-
mo tiempo se tiene que trabajar para 
terminar con la clandestinidad con la que 

“Ciertamente hay empresas que no 

es una muy poca civilidad y poca ética 

-
inan más el río Atoyac que las mismas 

caudal ya viene contaminada desde 

-

 ALMA MÉNDEZ

Existen algunas fábricas que 
cuentan con plantas tratadoras 
que reciben sucia el agua y la 
devuelven más limpia al río 
Atoyac, preciso Rueda Espinosa
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Ayuntamiento de Puebla 
y gobierno del estado 
participaron en simulacro 
nacional 
Autoridades del Ayuntamiento de Pue-
bla y del gobierno del Estado participa-
ron en el Macro Simulacro Nacional que 
se realizó este 21 de junio. 

En el caso del gobierno de Puebla 
se informó que para fomentar entre los 
poblanos la prevención ante cualquier 
desastre natural, las dependencias del 
Estado se suman al simulacro en un 
caso hipotético de sismo con magnitud 
de 8.1 grados en la escala de Richter. 

Mientras que por el Ayuntamiento 
de Puebla, el secretario de Protección 
Civil, Gustavo Salvatori, detalló que las 
mil personas que evacuaron son entre 
trabajadores del ayuntamiento de Pue-
bla, así como personal del comercio 
formal. 

Agregó que este simulacro nacional 
fue atípico ante la pandemia sanitaria y 
en el caso de la capital por qué se tiene 
cerrada la plancha del zócalo.

Por su parte, la alcaldesa de Pue-
bla, Claudia Rivera hizo un llamado a 
la cultura de la prevención y seguir las 
recomendaciones.  SILVINO CUATE

FOMENTAR LA PREVENCIÓN

Ayer lunes se llevó a cabo el Macrosim-
ulacro Nacional 2021, donde participó la 
entidad poblana, con el objetivo de for-
talecer la cultura de prevención ante un 
sismo con magnitud 8.1.

El Secretario de Protección Civil y 
Gestión Integral de Riesgos, Gustavo Ari-
za Salvatori, informó que en este 2021, el 
simulacro realizado en Puebla, el tiempo 
de evacuación en el Centro Histórico y las 
dependencias del Ayuntamiento de Pueb-
la fue de 2 dos minutos con 15 segundos.

Ariza Salvatori, dijo que este ejerci-
cio es atípico, pues se realiza este tipo 
de simulacro para que todos se preparen 
ante la pandemia y aun así aparte de ello 
aún puedan ocurrir otro tipo de desastre 
natural.

Señaló que las 69 alarmas del Sistema 
de Alerta Sísmica se activaron en el mu-
nicipio: 10 en instituciones de gobierno, 
35 en instituciones educativas, cuatro en 
instituciones privadas, nueve en hospital-
es, dos en terminales de autobús (Capu y 
Paseo Destino), cuatro en medios de co-
municación y cinco del Sistema Centinela 
(puente negro, puente de México, La Ha-
cienda, San Bartolo y Agua Santa).

En este ejercicio participaron 60 ele-
mentos de Protección Civil municipal para 
evaluar el ejercicio del simulacro princi-
palmente en el Centro histórico, Agua 
Santa, San Bartolo, La Hacienda, Capu, 
Paseo Destino, Puente Negro, Puente de 

En esta ocasión, se registraron dos 
mil 837 inmuebles en la ciudad de Puebla 
para participar en este Primer Simulacro 

Nacional 2021 a favor de la cultura de la 
prevención, para mantener a la población 
preparada ante cualquier situación de 
emergencia.

En su oportunidad la presidenta de 
Puebla, Claudia Rivera Vivanco, aseguró 
que en temas de protección civil es algo 
en lo que se tiene que trabajar de mane-
ra constante, pues tanto en los hogares 
y centros de trabajo se debe de estar 
preparados ante este tipo de situaciones, 
así como saber realizar una evacuación 
en caso de sismo.

Rivera Vivanco mencionó que en los 
espacios se encuentran los puntos que 
son seguros, donde en caso de una emer-
gencia se pueda resguardar, hacer el re-
pliegue y el conteo, para posteriormente 
recibir las recomendaciones de la autori-
dad.  

Cabe señalar que el gobernador tam-
bién participó desde Casa Aguayo en el 
simulacro.

Lo mismo sucedió con comerciantes, 

se sumaron a dicho ejercicio en diversos 
puntos de la capital de poblana.

PIDEN CIUDADANOS MAYOR 
SERIEDAD AL REALIZAR 
SIMULACROS PUES ES PARA 
PREVENIR DESGRACIAS
Poblanos que participaron en el Mac-
rosimulacro, que se realizó en diversos 
puntos de la Ciudad de Puebla, mediante 
la hipótesis de Sismo de 8.1 en Papayo, 
Guerrero, coincidieron en que hace falta 
más cultura de la prevención, pues mien-

tras unos lo toman como un tiempo para 
sociabilizar y otros lo toman como un 
juego, pues ya se sabía que habría este 
ejercicio preventivo, incluso nunca sol-
taron su celular.  

En su opinión Ramón Ortigoza com-
partió a Lo de Hoy, que si bien el simula-
cro funcionó muy bien hizo falta que las 
alarmas sísmicas deben de apoyarse o re-
forzarse, con las sirenas de las patrullas, 

ya que con esto se estaría acostumbran-
do a las personas a un sonido y acción 
real e inmediata.

“Yo creo que se debe de reforzar, no 
nomas para que se luzca la patrullita, 
aquí no se tiene aún la infraestructura, 
para tener una alarma en cada esquina o 
cada dos calles, por eso es que deberían 
ocupar las patrullas como apoyo, de otro 
modo una desgracia como se evita o se 
previene”, señaló.

Por su parte Fanny Morales, dijo que 
hacen falta realizar más simulacros, para 
hacer conciencia de lo que puede llegar 
a pasar, pues muchas de estas salidas 
son para tomarse un café, a realizar un 
trámite pendiente o socializar, pero nada 
en serio.

“Hace falta realizar más simulacros 
para tener conciencia de lo que puede 
llegar a pasar, porque muchos lo toman 
como la salida al café, a un trámite, so-
ciabilizar”, acotó.

José Luis Martínez, declaró que los ci-
udadanos no se encuentran preparados, 
pues los nervios en el momento de un 
movimiento telúrico, los nervios son los 

Macrosimulacro, los poblanos Macrosimulacro, los poblanos 
participan y desalojan inmuebles del participan y desalojan inmuebles del 
centro en 2 minutos y 15 segundoscentro en 2 minutos y 15 segundos

que hacen reaccionar.
“Ahorita porque sabíamos que once 

treinta iba a realizar el simulacro, pues 
uno baja de manera ordenada, porque 
no va a pasar nada, pero en una con-
tingencia los nervios siempre juegan en 
contra.”

Finalmente, Miguel Santos, opinó 
que este tipo de ejercicios están 
diseñados para prevenir una desgracia, 
pero aseguró que se tiene que mejorar 
pues hay que estar prevenidos y alerta. 

 ALMA MÉNDEZ

Como parte del primer Simulacro Nacional 2021, 
las sedes del Congreso local, el Tribunal Electoral 
del Estado de Puebla (TEEP), y el Instituto Estatal 
Electoral (IEE) se sumaron a este ejercicio que dio 
cuenta de un movimiento aparente de 8.1 grados 
con epicentro en las costas de Guerrero.  

 Alrededor de las 11:30 horas, se activaron los 

5 Poniente como en la sede alterna del Mesón del 
Cristo ubicada en la 8 Poniente, con un total de 350 
hombres y mujeres que laboran en las áreas admi-
nistrativas, seguridad, intendencia entre otros, en 
un tiempo de 2 minutos con 56 segundos.

 Por su parte, el IEE destacó la importancia de 

realizar este tipo de ejercicios porque suman a la 
cultura de prevención, y disminución de riesgos 
ante situaciones reales. 

Por su parte, el magistrado Adrián R. Perdomo 

se integró al simulacro, abandonando las instalacio-
nes siguiendo las instrucciones del personal capa-
citado, y tratando de mantener tanto la seguridad 
como la sanidad.         

De acuerdo al Centro de Instrumentación y Re-
gistro Sismo A. C. Sistema de Alerta Sísmica México, 
para Puebla, este simulacro de ondas fue detectado 
77 segundos antes del movimiento de 8.1 grados con 
epicentro en las costas de Guerrero  AURELIA NAVARRO



El gobernador Miguel Barbosa Huerta 
lamentó que que la Secretaría de De-
sarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(SEDATU) haya cancelado las obras de 
remodelación en el municipio de Pue-
bla, sin embargo señaló que hubo un 
mal manejo del Ayuntamiento que im-
pidieron que estos proyectos se pudie-
ran concretar. 

El mandatario poblano dijo que los 
proyectos de remodelación siempre 

generan diferencias, por ello las auto-
ridades tienen que saber manejar estas 
situaciones.

"Yo lamento mucho todo esto que 
fue procesado de manera incorrecta, 
así lo voy a mencionar. Siempre atrae 
mucha opinión diversa, el arreglo de 
lugares de tanta tensión como lo son 
un zócalo, un parque, una plaza de ar-
mas y bueno, eso es en lo que quedó el 
arreglo del zócalo y ahora hay que ter-

minarlo pronto, hay que hacerlo pronto 
hay que volver a poner las lajas inven-
tariadas en su lugar", dijo en conferen-
cia de prensa. 

El titular del Poder Ejecutivo señaló 
que las obras fueron planeadas sin con-
senso por parte de los comerciantes, y 
el Ayuntamiento no hizo lo correcto. 

"Fue planeada esa obra sin consen-
so de los comerciantes, fue diría yo que 
manejada incorrectamente por la auto-
ridad, y vino a dar al traste, desafortu-
nadamente pues no se hizo lo correc-

Además, Barbosa Huerta reveló que 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Terri-
torial y Urbano jamás consulta a la ad-
ministración estatal sobre los proyectos 
que se realizan en la entidad poblana. 

"Esta es la forma en cómo termina 
ese proyecto, no tengo posibilidades de 
llamar a SEDATU a que haga las cosas, 
porque SEDATU hace las cosas sin con-
sultar al gobernador, hasta ahora así lo 
ha hecho, así es que, para que me pon-
go a exhortar a SEDATU", acotó. 

Cabe recordar que el viernes pasa-
do, SEDATU informó que se suspendie-
ron las obras en el municipio de Puebla, 
esto por toda la grilla que generaron di-
ferentes actores políticos.  SILVINO CUATE
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Inicia semana con 72 
enfermos de Covid-19 

registró 72 nuevos enfermos de Coronavi-
rus y 9 defunciones, actualmente hay 86 mil 
875 acumulado y 12 mil 644 fallecidos. 

El secretario de salud, José Antonio 
Martínez García explicó el viernes por la 
noche se registraron 29 enfermos, el sába-
do 26 y el domingo fueron 17. 

En relación a los decesos, el viernes por 
la noche se contabilizaron 3, el sábado 5 y 
el domingo sólo un fallecido. 

Agregó que actualmente hay 78 casos 
activos distribuidos en 22 municipios, 
además se tienen registrados 125 pacientes 
hospitalizados, 21 están graves. 

En su intervención, la titular de la Sec-
retaría de Gobernación (Segob), Ana Lu-
cia Hill Mayoral, dijo que se mantienen 3 
reos contagiados que están en el Centro de 
Internamiento Especializado para Adoles-
centes (CIEPA). 

 La funcionaria estatal comentó que en 
esta ocasión no se reportaron decesos de 
poblanos en el extranjero.  SILVINO CUATE

OBRAS CANCELADAS POR SEDATU FUE 
POR EL MAL MANEJO DEL AYUNTAMIENTO 

Vacunación en la capital 
poblana para segunda dosis 
de 50-59, inicia este martes 
El secretario de salud, José Antonio Martí-
nez García informó que este martes 22 de 
junio comenzará la aplicación de segundas 

y más en la capital poblana, mientras que, 

seguir esperando, ya que, la Federación no 

El secretario explicó que, para comple-
tar la inmunidad a este sector, se habilita-
rán 12 puntos de vacunación, que estarán 
distribuidos de manera estratégica. 

Enfatizó que los poblanos que recibie-
ron la vacuna de AstraZeneca tendrán que 
esperar a que pasen 8 semanas para poner 
la segunda dosis, esto por indicación de la 
farmacéutica. 

En este mismo sentido comentó que 
hasta ahora un millón 473 mil 888 pobla-
nos cuentan con al menos una dosis de 
la vacuna anticovid-19, que representa el 
22.3 por ciento del total de habitantes en 
la entidad.  SILVINO CUATE

Puebla lejos de llegar 
a la inmunidad rebaño 

Estrella de Puebla aún no 
podrá funcionar por fallas 
El gobernador Miguel Barbosa Huerta reveló 
que las piezas que desaparecieron de la Estre-
lla de Puebla fueron localizadas en un taller de 
Izúcar Matamoros, y por este hecho ya hay de-
tenidos, quienes eran los mismos trabajadores. 

“Aún cuando está en condiciones, se susti-
tuyeron piezas, bueno, se pusieron otras piezas 
porque habían desaparecido y, por cierto, en 
Izúcar de Matamoros se encontró un taller en 
donde estaban esas piezas y ya hay detenidos”, 
declaró en conferencia de prensa. 

Barbosa Huerta señaló que, a pesar de que 
ya están permitido el funcionamiento de la Es-
trella de Puebla, esta atracción no dará servicio 
hasta que tengan un dictamen de seguridad. 

“Nosotros necesitamos un dictamen de una 
empresa y si es necesario la misma que la ins-
taló y no va a funcionar hasta que tengamos la 
certeza de la seguridad, porque no voy a auto-
rizar que se ponga en riesgo a ningún poblano 
cuando la plataforma de madera está vencida, 
tenemos que decidir sobre eso”, acotó. 

Cabe recordar que en el último decreto, el 
gobierno estatal ya permitió el funcionamiento 
de la estrella de Puebla al igual que los juegos 
mecánicos.  SILVINO CUATE

El Estado de Puebla está lejos de lo-
grar la inmunidad de rebaño contra el 
Covid-19, ya que, se necesita tener al 
75% de la población inmune y apenas 
hay un 49.3%, así lo informó el secre-
tario de Salud, José Antonio Martínez 
García, quien dijo que es importante 
reforzar la vacunación y las medidas 
sanitarias para prevenir los contagios. 

Explicó que el estudio que se hizo 
se denominó “Detección cualitativa de 
anticuerpos IGG e IGM del virus Sars-
Cov-2 en la población no vacunada”.

El funcionario estatal señaló que 
este análisis se hizo bajo criterios de in-

clusión y abarcó a poblanos mayores de 
15 años que no tienen la vacuna con-
tra el virus, ni tuvieron contacto directo 
con alguna persona que se contagió de 
Covid-19.

  Agregó que la población estudiada 
fueron estudiantes de educación supe-
rior, dos grupos religión, jardín de ni-
ños, y dos grupos de trabajadores del 
sector salud que no estuvieron en las 
áreas destinadas a pacientes con el vi-
rus.

Dijo que la dependencia a su car-
go realizó mil 296 muestras solo en la 

equivale al 23.46 por ciento. 
“Esta cifra nos dice que el 23 por 

ciento de las muestras por cesadas 
nos resultados casos positivos, por lo 
que aún está lejos de alcanzar lo que 
se conoce como inmunidad de rebaño”, 
pronunció.

Indicó que en la capital han sido va-
cunadas 396 mil 323 personas que co-

Por ello al sumar ambas variantes entre 
la población con anticuerpos y la vacuna-

que aún está lejos del 75% deseado para 
terminar con la pandemia.  SILVINO CUATE
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LEONARDO TIRO 
MORANCHEL NO 
ES UN PRESO VIP
El gobernador Miguel Barbosa Huerta 
aseguró que el defraudador Leonar-
do Tiro Moranchel no está ocupando 
una habitación especial que con-
struyeron “los chiapanecos” en el 
Cereso de San Miguel, y señaló que 
el vídeo que se difundió en redes so-
ciales es del 2018. 

En conferencia de prensa, el man-
datario poblano aseguró que no ex-
iste ninguna celda especial para los 
reos, ya que todos los cuartos cuent-
en con el mismo diseño y servicios. 

“El vídeo es de 2018 de la misma 
vista se ve que así es, aunque se pre-
sentó como reciente. Se presenta sin 
decir de cuándo, queriendo hacer la 
imputación de que ahí está Tiro Mo-
ranchel y no, Tiro Moranchel según 
la investigación que mandé a hacer 
el mismo sábado, ocupaba una de 
las construcciones que se hicieron en 
año anteriores en el 2018 allá en San 
Miguel, de esas construcciones que 
hicieron en lo que yo llamé el pueb-
lito, las primeras construcciones que 
se hicieron en esa época, la época de 
los gobiernos anteriores”, declaró. 

Barbosa Huerta explicó que Tiro 
Moranchel sí vivió en uno de los 
cuartos especiales, y no sólo él, sino 
también otros personajes poderosos 
y cuando Raciel López Salazar estu-
vo como secretario de Seguridad, se 
construyeron más departamentos de 
este tipo, pero que ya todo quedó 
derrumbado. 

“Hoy tengo en mi poder el lugar en 
donde está detenido Tiro Moranchel 
y no lo voy a revelar porque es parte 
de información que de manera secre-
ta debe de mantenerse, no existe en 
el reclusorio de San Miguel ninguna 
celda especial para nadie, hubo, allá 
estuvieron en años anteriores pues 
delincuentes poderosos, pero se aca-
bó”, enfatizó. 

Cabe recordar que hace dos se-
manas la Fiscalía General del Estado 
(FGE) obtuvo nueva sentencia de 
12 años de prisión contra Leonardo 
y Edmundo Tiro Moranchel, penal-
mente responsables del delito de 
fraude genérico mediante la empresa 
Inmobiliaria SITMA.  SILVINO CUATE

FALTA DE GUARDIAS en paraderos 
del RUTA ocasiona tumultos

REABRIRÁN A LA 
CIRCULACIÓN LA 8, 10, 12 Y 
14 ORIENTE-PONIENTE PESE 
A OBRAS INCONCLUSAS

Se comienzan a definir los 
coordinadores en San Lázaro
Partidos políticos con representación en 
la Cámara de Diputados han empezado 

-
res de los diputados federales en la nue-
va LXV (65) Legislatura, para el periodo 
2021-2024 en San Lázaro.  

 El pasado viernes, el Partido Revo-
lucionario Institucional (PRI) aprobó por 
unanimidad que el exgobernador de 
Coahuila, Rubén Moreira Valdez, como 
su nuevo coordinador parlamentario.

 Para el caso del Partido Acción Na-
cional (PAN) el que llega como líder es 
Jorge Romero Herrera, quien se ha com-
prometido a trabajar, como oposición, 
por la recuperación económica e intentar 

recuperar programas como el Seguro Po-
pular y las Estancias Infantiles.

 De Morena, Ignacio Mier seguirá al 
frente de la siguiente legislatura para 
dar continuidad y consolidar el proyecto 
de nación por la Cuarta Transformación, 
teniendo entre los temas de agenda los 
derechos humanos.

 En el PRD quien más se aproxima 
es Luis Espinoza Chazaro, mientras que 
en el Partido del Trabajo (PT) el nombre 

-

la dirigencia nacional.
 Mientras que para Movimiento Ciu-

dadano (MC), quien más se acerca como 

coordinador es Jorge Álvarez Maynez, 
sin embargo, esto pudiera cambiar y lle-
gar a favorecer a Salomón Chertorivski, 
Mirza Flores o Salvador Caro.

 Para el caso del Congreso local en 

se coordinador será Jorge Estefan Chi-
diac, del PAN la líder Genoveva Huerta 

encomienda.
 De Morena, el dirigente estatal Ed-

gar Garmendia ha resuelto esperar tam-

quien estaría como coordinador. 
             AURELIA NAVARRO 

Se reanuda la circulación en las 
calles 8, 10, 12 y 14 oriente-po-
niente, en el Centro Histórico de 
la capital poblana, esto después 
de que la SEDATU clausuró los 
proyectos de remodelación en 
el municipio de Puebla. 

En las calles antes mencio-
nadas, se estaban desarrollan-
do obras complementarias a 
la remodelación, sin embargo, 
por la suspensión, estas viali-
dades se volvieron a retomar 
para los conductores. 

En conferencia de prensa, 
la presidenta municipal de 
Puebla, Claudia Rivera Vivan-

las obras que iban a completar 
la remodelación. 

“Se suspenden parte de es-
tas acciones complementarias 
particulares del Centro en los 
otros tres puntos ya se habían 
realizado prácticamente esas 
obras complementarias, en 
esas ya no hay ninguna cance-
lación”, acotó 

Cabe recordar que estos 
proyectos generaron varios 

-
ción estatal y municipal, ya 
que no se presentaron la do-
cumentación necesaria para 
otorgar los permisos corres-
pondientes.  SILVINO CUATE

Los paraderos de la Red de Transporte Articulado (RUTA) 
continúan sin guardias de seguridad, y se genera un caos al 
momento de que los usuarios ingresan. 

De acuerdo al informe de usuarios del metrobús señalan 
que no hay vigilancia en las paradas del RUTA, lo que genera 
poca seguridad y hay quienes ingresan sin pagar. 

Cabe recordar que el gobernador Miguel Barbosa Huerta 
había informado que su rescindió el contrato con la empresa 
que se encargaba del personal de seguridad privada en la 
Red de Transporte Articulado (RUTA).

Argumentó que su gobierno había decidió terminar la re-
lación laboral con la empresa Bunker; sin embargo, indicó 
que no era posible dar detalles al respecto.

“Hubo una rescisión del contrato que se tenía con la em-
presa Bunker, razones propias del contrato y que el gobierno 
no puede dar a conocer, pero no es despido, no eran traba-
jadores del gobierno, que no se confunda”, había declarado.  
              SILVINO CUATE
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Para el IEE en Ahuehuetitla 
hay ganador, pero el TEPJF 
decidirá
Si bien el Tribunal Electoral del Poder Judi-
cial de la Federación (TEPJF) será la auto-

-

-

-

-
-

-

-
-

-

                                AURELIA NAVARRO

Que ingresos por multas 
se destinen en pro del 
ambiente 

-

recurso que es casi la tercera parte de lo 

-

-
-

-

-

 AURELIA NAVARRO

Universitarios serán incluidos 
en proyectos de Puebla:ERP

ACERCAMIENTO DE PRIISTAS CON BARBOSA; “SEREMOS 
OPOSICIÓN RESPONSABLE EN PUEBLA”

-

-

-
-

-

-
-

-

-

-

-

-

-
-
-

   AURELIA NAVARRO

Rivera Pérez, 
reconoció el 
interés de las 
diferentes 
universidades 
para sumarse 
al proyecto 
que trae como 
parte de sus 
compromisos de 
campaña

-
-

-

-

-

-

es necesario desarrollar proyectos con-
-

-

 AURELIA NAVARRO
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Regreso de comerciantes al 
mercado Amalucan será de 
manera paulatina 

Puebla ya trabaja en la 
forestación del campo 
poblano para generar 
autosuficiencia alimentaria 
en las comunidades
En Puebla se sembrarán 22 millones 243 
mil 241 nuevos árboles maderables, fru-
tales, agroindustriales y especias con lo 

-
nes de año con 34 millones 521 mil 592 
plantas, a través de la Segunda Jornada 
Nacional de Siembra, que desarrolla el 
programa Sembrando Vida, implementa-
do por la Secretaría de Bienestar.

16 mil 723 mil trabajadores realizan la 
reforestación del campo y donde hasta el 
momento se tienen reportado 12 millones 
278 mil 351 nuevos árboles, principalmente 
maderables como pino, cedro, caoba, en-
cino y cedro blanco, así como frutales de 
durazno, manzana, higo, plátano y limón.

Por lo que, dicho programa recupera de 
manera satisfactoria terrenos deforestados, 
que ayudarán a rescatar el medio ambien-
te; a fomentar el arraigo por el campo, para 

-
taria en las comunidades a las que llega.

Dichas acciones ayudarán a mejorar el 
medio ambiente, contrarrestar el cambio 
climático y generar empleos en las comu-
nidades con la entrega de apoyos direc-
tos, sin intermediarios.

Cabe mencionar que, en esta Segun-
da Jornada Nacional de Siembra, también 
participan los estados con presencia de 
Sembrando Vida que son Chihuahua, 
Colima, Durango, Guerrero, Hidalgo, Mi-
choacán, Morelos, Nayarit, Puebla, San 
Luis Potosí, Sinaloa, Tamaulipas, Tlaxcala, 
Campeche, Veracruz, Tabasco, Chiapas, 
Oaxaca, Quintana Roo y Yucatán. 

 ALMA MÉNDEZ

No duda que pueda ser 
ratificado como dirigente, 
Jaime Natale
El líder estatal del Partido Verde Ecologis-
ta de México (PVEM) Jaime Natale Uran-
ga, estimó que entre julio y septiembre se 
dé la renovación de la dirigencia que por 
emergencia sanitaria por covid-19 no se 

cargo que duraría tres años.
 Reconoció que el desempeño del PVE 

en la elección del seis de junio en el estado 
de Puebla fue exitoso, por lo que no duda 

sin que esto implique que otros cuadros de 
jóvenes pierdan la oportunidad de conten-
der por la misma representación. 

 De su papel como diputado dentro de 
la siguiente legislatura del Congreso local, 

-
quier iniciativa se darán con responsabili-
dad y de forma crítica, ya que debe rendir 
cuentas a más de 137 mil 269 ciudadanos 
que votaron por el PVE.

 “A los ciudadanos que votaron por el 
PVE a las diputaciones locales a los que les 
debo rendir cuentas, y representarlos dig-
namente”, destacó, al asegurar que con-
templa apoyar al presidente municipal elec-
to de Puebla, Eduardo Rivera Pérez, pero 
sin caer en la sumisión o conveniencia. 

Puntualizó que ser oposición no es cri-
ticar sin fundamento, por el contrario, es 
evidenciar lo que está mal pero con razo-
nes sustentables, ya que la representa-
ción legislativa es por todos los poblanos.

 AURELIA NAVARRO

Tras haberse cancelado la remodelación 
del Mercado Amalucan, el coordinador 
general del Instituto Municipal de Pla-
neación del Ayuntamiento de Puebla, 
Gerardo Ríos informó que sostendrá una 
reunión con la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU) 
para conocer el calendario para un re-
torno paulatino de los locatarios. 

“Justamente el día de hoy (21 de ju-
nio) tendremos una reunión con los repre-
sentantes de SEDATU donde nos darán a 
conocer los calendarios inmediatos a ra-
zón de la circular emitida el día viernes an-
terior”, declaró en conferencia de prensa. 

El funcionario municipal enfatizó que el 
retorno será lento y de manera ordenada, 

Agregó que el Ayuntamiento también 
se encuentra a la espera de recibir la no-

el estado actual de las obras que se al-
canzaron a realizar. 

“La idea y a través de la coordinación 
de la Secretaría de Gobernación Munici-
pal es que se lleven a cabo los trabajos de 
manera oportuna inmediata y de manera 
paulatina, estamos esperando justamen-

SEDATU, donde nos informen del esta-
do que guarda actualmente el mercado 
Amalucan con los dictámenes”, acotó. 

En otro tema, Gerardo Ríos fue 
cuestionado sobre el proyecto del 
nuevo panteón municipal que había 
planteado realizar el Ayuntamiento, el 
coordinador dijo que por la pandemia 
la obra no se pudo concretar, pero se 
espere que la próxima administración le 
de continuidad. 

“Será parte de los proyectos que el 

banco de información que el Instituto 
mantiene, daremos a la próxima ad-
ministración, recordar que uno de los 
programas que ya previsto era este, y 
a través de la pandemia se ha venido 
complicado”, acotó. 

 Por separado, Graciela León Mata-
moros, titular de la Secretaría de Desa-
rrollo Urbano y encargada de despacho 
de la Gerencia del Centro Histórico dijo 
que sobre las lajas del Zócalo de Puebla 
que fueron removidas por las obras de 
mejoramiento, se encuentran en ópti-
mas condiciones y bajo el resguardo de 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Te-
rritorial y Urbano (SEDATU).

“Es muy importante puntualizar que 
todas las lajas han sido inventariadas, 
notariadas. Como parte del proyecto 
fue una propia exigencia del INAH, una 
exigencia del Centro Histórico, para que 
todo quedara asentado”, declaró en con-
ferencia de prensa.

Indicó que el Zócalo de la ciudad está 
conformado por diferentes materiales, 
aclarando que las lajas originales son las 
que rodean la fuente de San Miguel.

LOCATARIOS DEL MERCADO 
AMALUCAN SE MANIFESTARON POR 
EL CORTE DE ENERGÍA ELÉCTRICA 
ESTE FIN DE SEMANA  
Desde temprana hora, locatarios del Mer-
cado Amalucan se manifestaron en la sub-

estación de distribución Centro - Oriente de 
CFE ubicada en Clavijero, por el corte de 

Posteriormente en una rueda de pren-
sa el abogado Luis Eduardo Rivera, asesor 
de los locatarios de este centro de abas-
tecimiento, aclaró que la cancelación del 
proyecto de remodelación se debe a las 
anomalías que cometió el municipio, a 
través del Implan y SSC, de acuerdo con 
un documento de la Sedatu, por lo que 
lo de la luz, pareciera más una venganza 
porque no se lleva a cabo la remodelación.  

El defensor jurídico reiteró que el 
municipio pretendía realizar la obra a su 
manera y es cuando entra su defensa, 
para defender a los propietarios de los 
locales y sus familias.

“Son familias trabajadoras, que no es 
una agrupación violenta, si ustedes visi-
tan el lugar, verán que en cada local hay 
una familia”, dijo.

En su oportunidad la alcaldesa de 
Puebla, mencionó que tenía conocimien-
to de la suspensión del servicio de luz en 
el mercado Amalucan, donde declaró que 
es uno de los problemas que arrastran 
los locatarios, así como inundaciones.

Finalmente, en cuanto al tema de la 
luz, es un problema que deberán resolv-
er, pues dijo que la CFE, ya tenía varios 
meses advirtiendoles sobre falta de pago, 
el cual al no realizarlo, les cortaron el ser-
vicio.  ALMA MÉNDEZ / SILVINO CUATE

Son familias trabajadoras, que no es 
una agrupación violenta, si ustedes 
visitan el lugar, verán que en cada local 
hay una familia”.
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PENITENCIARÍA 
ESTATAL ORIENTE 
Esta prisión estuvo en funciones de 1829 a 1971, y cuando 

la prisión abandonada es considerada uno 

FILADELFIA, 
ESTADOS UNIDOS

DUDVA

ESTACIÓN DE 
CITY HALL 

de colores y candelabros, esta obra de 

NUEVA YORK, ESTADOS UNIDOS

VILLA OVNI 
DE WANLI

TAIWÁN

SITIOS ABANDONADOS
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ESCENARIOS 
DE LA ‘GUERRA DE 
LAS GALAXIAS’

Guerra de las Galaxias 4: una nueva esperanza. 

DESIERTO DE TOZEUR, 
TÚNEZ

ISLA GUNKANJIMA 

NAGASAKI, JAPÓN

PARTE II

Sitios 
abandonados 

que vale la 
pena visitar
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DE OCHO TIROS ASESINAN A 
HOMBRE EN BAR DE CHIETLA

Los sujetos huyeron del lugar en un auto; el hombre 
murió de forma instantánea dentro del bar

Acatlán, Pue. Rubén Carlos R., de 38 
años de edad, falleció luego de que 
fuera impactado por una camioneta 
y proyectado hacia campos de culti-
vo de la junta auxiliar Garzones de 
Acatlán de Osorio.

De acuerdo a Vialidad munici-
pal, el masculino fallecido condu-
cía su motocicleta en el kilómetro 

19+500, cuando una camioneta 
que iba a exceso de velocidad lo im-
pactó y su cuerpo salió proyectado 
a unos terrenos de cultivos.

Conductores que transitaban por 
la zona del accidente dieron parte 
a las autoridades, pero una vez que 
llegaron al lugar del trágico acci-
dente el hombre ya había fallecido 

a causa de las graves heridas.
El cadáver fue levantado por ele-

mentos de la Fiscalía Regional con 
sede en Acatlán de Osorio en coordi-
nación con el Servicio Médico Forense.

Por los hechos se dio inicio a la 
carpeta de investigación FGEP/EAT/
FIR/ACATLAN- I/004647/2021. 

 URIEL MEDOZA

Camioneta embistió a 
motociclista en Acatlán

El motociclista perdió 
la vida al ser impactado 
por el conductor de una 
camioneta en Acatlán de 
Osorio

Chietla, Pue. De ocho tiros fue asesinado 
-

do como Noé M. luego de que lo atacaran 
al interior de un bar ubicado en la colonia 
Gustavo Díaz Ordaz en la Villa de Atencin-
go, perteneciente al municipio de Chietla.

Los hechos se registraron en el bar 
ubicado sobre la calle 73 número 7, don-
de el hoy occiso fue alcanzado por varios 
sujetos que le dispararon en repetidas 
ocasiones para después huir del lugar a 
toda velocidad.

 Al escuchar los disparos clientes y 
empleados del mismo bar pidieron apoyo 

a una ambulancia, sin embargo ya no fue 
requerida debido a que el hombre falleció 
casi de manera instantánea.

Peritos del Semefo, realizaron una ins-
pección en la cual hallaron material balís-
tico, los cuales embalaron para su inves-
tigación, en tanto el cuerpo fue llevado 

correspondiente.
El hecho quedo acentuado en una carpe-

ta de investigación, bajo el expediente FGEP/

esclarecer este nuevo homicidio registrado 
en el municipio chieteco.  URIEL MEDOZA



MARTES.22.06.2021         @diariopuntual       www.diariopuntual.com ENJUEGO13

En Izúcar catean inmueble y recuperan piezas 
de la Estrella de Puebla; hay un detenido

En el lugar se logró la detención de Rafael N., sorprendido en posesión de la totalidad 
de los objetos sustraídos

Presunto feminicida 
de sexagenaria en 
Cuautempan, vinculado 
a proceso
La Fiscalía General del Estado de Puebla 
informa la vinculación a proceso de Da-
niel N. de 26 años de edad, investigado 
por la privación de la vida de una mujer 
de la tercera edad en el municipio de 
Cuautempan.

Se desprende de las indagatorias 
que el 25 de abril de 2021, el imputa-
do interceptó a la víctima de 62 años, 
cuando transitaba a la altura de un 
paraje en la localidad de San Esteban 
Cuautempan. Presuntamente mediante 
el uso de la fuerza Daniel N. la llevó a 
una barranca donde la agredió sexual 
y físicamente, causándole lesiones que 
ocasionaron su muerte.

Tras desahogar diversos actos de in-
vestigación, la Fiscalía de Puebla solicitó 
y obtuvo orden de aprehensión en con-
tra de Daniel N., agentes investigadores 
la cumplieron el 29 de mayo de 2021.

Por su parte, el Agente del Ministe-
rio Público adscrito a la Fiscalía Espe-
cializada en Investigación de Delitos de 
Violencia de Género contra las Mujeres 
presentó elementos de prueba durante 
audiencia y obtuvo vinculación a proce-
so por el delito de feminicidio.

El Juez de Control determinó impo-
ner la medida cautelar de prisión pre-

responsable hasta que concluya la in-
vestigación complementaria.  REDACCIÓN

FORCEJEAN 
GRANADEROS 
Y MUJERES EN 
LA AUTOPISTA A 
ATLIXCO
Puebla, Pue. Pobladores de San Antonio 
Cacalotepec encaran a granaderos de la 
Policía Estatal para poder cerrar el paso 
en la autopista a Atlixco.

Los pobladores se encuentran pa-
sando la caseta de la vía Atlixcáyotl.

Los habitantes de esta zona buscan 
que se les informe cuáles son las obras 
que realizará grupo Proyecta, encar-
gada de Lomas de Angelópolis, en su 
comunidad.  REDACCIÓN

Los habitantes buscan que se les informe cuáles son las Los habitantes buscan que se les informe cuáles son las 
obras que realizará grupo Proyecta en su comunidadobras que realizará grupo Proyecta en su comunidad

En seguimiento a una denuncia por el 
robo de diversas piezas de la Estrella de 
Puebla, la Fiscalía General del Estado lle-
vó a cabo un cateo en Izúcar de Matamo-
ros donde recuperó los objetos y aseguró 
a un hombre presuntamente involucrado.

Personal del organismo descen-
tralizado denominado “Convenciones 
y Parques” denunció la sustracción 
de 22 estructuras metálicas que 
forman parte de una góndola de la 

rueda de observación ubicada en la 
Reserva Territorial Atlixcáyotl.

Con la información recabada y la 
autorización judicial correspondiente, 
el 24 de mayo de 2021 elementos de 
la Agencia Estatal de Investigación 
ejecutaron una orden de cateo en un 
taller de hojalatería y pintura ubicado 
en inmediaciones de la carretera Su-
chiate-Izúcar de Matamoros.

En el lugar se logró la detención 

en flagrancia de Rafael N., sorpren-
dido en posesión de la totalidad de 
los objetos sustraídos.

La Fiscalía Especializada de Com-
bate a la Corrupción presentó elemen-
tos de prueba a la autoridad judicial, 
obteniendo la vinculación a proceso 
del imputado por el delito de encubri-
miento por receptación, establecién-
dose un plazo para investigación com-
plementaria de dos meses.  REDACCIÓN
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CASAS DE EMERGENCIA: 
el primer resguardo 

seguro para mujeres que 
huyen de la violencia

Por Itxaro Arteta @iartetam
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NALLELI OTILIO recibió en la Ciudad de México la llamada de 
una asociación civil de Guerrero que pedía ayuda urgente ante 
un caso de violencia de género y comunitaria: una chica de 15 
años con una bebé recién nacida necesitaba salir de su pueblo, 
en la sierra, y en cuestión de horas. Su madre, con otros dos 
hijos varones menores de edad, fue quien buscó apoyo e hizo el 
plan para escaparse del hombre que maltrataba a la adolescente 
y que formaba parte de la organización que tiene el control y 
dicta las normas de la comunidad. O salían en ese momento, o 
no lo harían nunca.

¿A dónde puede ir una mujer, con todo y su familia, si necesi-
ta escapar de una situación de violencia en su hogar?

El 67% de las mujeres que han sufrido violencia no sabe 
dónde pedir ayuda, de acuerdo con la Encuesta Nacional sobre 
la Dinámica de las Relaciones en los Hogares (Endireh) 2016.

La respuesta existe y ha surgido de asociaciones de la so-
ciedad civil que han creado Refugios para mujeres. Pero los 
Refugios como tal son mucho más que un techo de urgencia, 
tienen reglas y un plan de atención que considera tres meses 
de estancia. ¿Cuál es la opción si solo hace falta salir huyendo y 
encontrar dónde dormir, un primer lugar dónde valorar su propia 
situación de peligro y pensar en qué van a hacer a partir de ese 
momento con el resto de su vida?

Esos lugares se llaman Casas de emergencia y dan resguar-
do desde una noche hasta tres días, con todo lo que se pueda 
necesitar: cama, comida, ropa y artículos de higiene personal. Pero 
además, con una primera atención médica, psicológica y asesoría 
jurídica, para que la mujer sepa qué opciones tiene y empiece a 
decidir de qué manera quiere salir de esa vida de violencia.

Estas Casas son uno de los cuatro espacios que conforman 
el modelo de atención integral a mujeres víctimas de violencia 
que diseñó la Red Nacional de Refugios (RNR) y que fue aproba-
do por el Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres) desde 
2011; los otros tres son las Casas de Transición, los Centros de 
Atención Externa y los Refugios propiamente. Aunque solo los 

-
tado con presupuesto federal, que no desapareció ni se redujo 
en este gobierno, como aseguraron muchos candidatos y varios 
partidos en las pasadas elecciones.

de pesos permitió la apertura de 8 nuevas Casas de Emergencia y 
de Transición de la Red de Refugios para concretar el modelo de 
atención completo en Aguascalientes, Chiapas, Chihuahua, Coahui-
la, Colima y Morelos, además de la Ciudad de México.

PRIMERA ATENCIÓN, UNA PUERTA DE AYUDA
Los primeros Refugios para acoger a mujeres en México se cre-
aron en los años 90, pero quienes trabajaban en ellos se dieron 
cuenta con el tiempo de que necesitaban cambiar dos cosas: 
que la ubicación fuera secreta, para que los agresores no su-
pieran dónde ir a buscar a sus víctimas, y que entonces ellas 
necesitarían otro lugar que sí fuera público, donde supieran que 
podían llegar a pedir ayuda y resguardarse.

La directora de la Red Nacional de Refugios, Wendy 
Figueroa, cuenta a Animal Político que se enteraban de mujeres 
que después de salirse de su casa no tenían a dónde ir y termi-
naban quedándose afuera del Ministerio Público al que fueron a 
denunciar o en algún parque. Entonces lo primero que hicieron 
las organizaciones fue rentar un cuarto de hotel y quedarse con 
ellas, hacer la primera intervención y revisar sus opciones de irse 
con algún familiar, a otro estado o ingresar a un Refugio.

Así surgieron los Centros de Atención Externa, alrededor de 

a dar subsidios a estas organizaciones, a través de la Secretaría 
de Salud.

Este es el único de los cuatro espacios que siempre tiene 

de primera atención, y también de seguimiento: si la mujer no 
está en riesgo extremo, si tiene dónde vivir o si ya salió de un 
Refugio, el Centro Externo es el lugar a donde acudirá a recibir 
terapia psicológica durante el tiempo que la necesite, a recibir 
asesoría si tiene un proceso legal abierto, o simplemente a que 
la orienten y acompañen para volver a tramitar documentos per-
sonales, buscar trabajo o hasta rentar un nuevo departamento.

COVID-19 disparó la violencia intrafamiliar, la RNR atendió en 

horario, la línea telefónica es 24 horas y ahora también atienden 
por redes sociales, por lo que una tercera parte de esas aten-
ciones fueron por estas vías.

Los Centros de Atención Externa son además donde se valo-
ra si la vida de una mujer corre peligro y tiene que ser res-
guardada, por lo que son la puerta de entrada a una Casa de 
Emergencia o a un Refugio.

Con esta idea de servir como acceso a otros servicios fue 
que en 2017 hubo una organización que les puso de nombre 

-
onera en crear Refugios para mujeres en Nuevo León, pero que 
actualmente ya no pertenece a la RNR. Diseñaron este concepto 
con lugares efectivamente pintados de violeta para que cual-

municipio de Apodaca (y no en Escobedo, como presumía como 

logro propio la exalcaldesa de esa demarcación y excandidata a 
gobernadora Clara Luz Flores), y hoy tienen ya siete en el área 
metropolitana de Monterrey. Entre 2019 y los primeros cuatro 
meses de 2021, las Puertas Violeta resguardaron en Casas de 

Este fue el concepto que la Secretaría de Gobernación 
(Segob) prometió replicar en todo el país cuando el presiden-
te Andrés Manuel López Obrador ordenó que no se diera más 

una excepción con los Refugios). Sin embargo, el plan no fun-
cionó: solo se abrieron cinco , sujetas a voluntad de los estados 
o municipios, a que se les asignara presupuesto local, personal 
voluntario o de otras dependencias, la mayoría no crearon re-
fugios sino que se vincularon a uno ya existente de la sociedad 

apegarse al modelo original.

DEL ENFOQUE CENTRADO EN LA DENUNCIA 
AL CENTRADO EN LA MUJER
Cristina Alfaro vivió violencia extrema de su pareja hace ya 10 
años. Le pegaba, lanzaba amenazas de muerte sobre ella y sus 
hijas, hasta que un día le rompió la boca. Fue a denunciar a su 
violentador pero la respuesta que encontró fue el descrédito.

“No sirvió de nada… Incluso cuando la estaba levantando 
(la denuncia), el ministerio público me decía: ‘ay, ¿está segura?, 
¿de verdad? Ay, ¿pero no está exagerando?’... Estaba minimi-
zando lo que él hacía. Incluso teniendo el teléfono ahí a un lado 
y llamándome él sin parar”, recuerda.

Esta actitud de hacerlas dudar de su propia intención de 
demandar a un hombre que es violento, el prejuicio de que a los 
pocos días se van a arrepentir y lo van a perdonar, se siguen re-
pitiendo hoy en día, coincide personal de distintas asociaciones 
civiles entrevistado por Animal Político.

Sin embargo, el modelo de atención a la violencia de género 
de los gobiernos está centrado en la parte judicial y en que haya 
una denuncia legal.

“No les creen. Desde que llega la mujer al espacio y no le 
crees, pues oye, obviamente ella ya tampoco va a estar a gusto 
en ese espacio. Si no les crees y aparte empiezan con esto de 
‘¿para qué va a denunciar si al rato va a regresar con el agre-
sor?’, y empiezan todos estos estereotipos y tonterías, pues ob-
viamente la mujer dice: ‘ay, ¿qué hago aquí?’”, señala Jonathan 
Villalba, director de la organización Creativería Social, que tiene 
los cuatro espacios del modelo en Morelos.

“Las instancias no dan el acompañamiento jurídico (...) ‘te 
digo cómo hacerlo, pero no voy contigo’. Entonces si de por sí 
el gobierno no te da la atención, y luego no vas acompañada o 
acompañado con un asesor, asesora jurídica, pues peor tantito”.

Óscar Yáñez, trabajador social de la RNR, es contundente en 
que la denuncia legal es un derecho, pero no un requisito para 
acceder a otros derechos. E incluso, que en la valoración de riesgo 
que se hace cuando una víctima llega a pedir ayuda, se analiza si 
ir ante la policía puede empeorar la situación, si su agresor tiene 
contactos con autoridades, o si es miembro de la delincuencia 
organizada, porque una denuncia podría hacerla ubicable.

La asesoría jurídica en todo el modelo de las asociaciones ci-
viles es un servicio que se da a la par que la atención psicológica 
y el acompañamiento de trabajo social.

Las mujeres tampoco tienen que quedarse si no quieren la 
primera vez que van a un Centro Externo o que terminan una 
noche en una Casa de Emergencia. La idea que mantiene el 
personal de estos lugares es que si ya dieron el primer paso de 
buscar opciones, es cuestión de tiempo, de su propio proceso 
personal, que se decidan a salir de esa vida. Por lo que, sin 
juzgarlas, les dan toda la información de las opciones que tienen 
y les ofrecen terapia psicológica para que, una vez que tengan 

en el momento en que estén listas.
“Hay muchas mujeres que no quieren ingresar a un Refugio. 

A veces ha sido tan fuerte la situación de violencia que han vivi-
do que no quieren ingresar a Refugio, lo que quieren es retirarse 
totalmente del agresor”, explica Mayela Chávez, directora del 
Centro de Apoyo Opciones Dignas, de Coahuila.

“Muchas veces en este caso ellas solo quieren dos noches, 
tres noches, quedarse en una Casa de Emergencia mientras vi-
sualizan si lo que ellas quieren es un Refugio o lo que quieren 
es irse con familiares que se encuentran en otros estados o en 

o bien es un tiempo de sentirse seguras para tomar otras deci-
siones”.

SOCIEDAD CIVIL, AL RESCATE DE ESPACIOS 
DE EMERGENCIA DEL GOBIERNO
Casi al mismo tiempo que se estableció el modelo de atención 
de la Red de Refugios, en 2010 se crearon como estrategia gu-
bernamental contra la violencia de género los Centros de Justicia 
para las Mujeres (Cejum), a cargo de la Comisión Nacional para 
Prevenir y Erradicar la Violencia contra las Mujeres (Conavim). 
Además de que deben tener junto al Ministerio Público atención 
psicológica y trabajo social, sus lineamientos establecen que 
deben contar con un espacio de albergue temporal para quien 
llegue a pedir ayuda y no pueda regresar a su casa ni tenga a 
dónde ir, es decir, el mismo concepto de Casa de Emergencia.

Pero en la práctica, ni todos tienen este espacio, ni los oper-
an aunque los tengan, y lo peor, es que funcionan con horarios 
del Poder Judicial. Durante la pandemia, cuentan activistas, se 
notó mucho que estos servicios estaban cerrados y subió la de-
manda de Casas de Emergencia. Ha sido la sociedad civil quien 
ha salido al rescate de esa obligación de dar un lugar seguro en 
los primeros días.

Así le pasó a la asociación Con Decisión Mujeres por Morelos. 
Su directora, Ana María Gutiérrez, recuerda que cuando se abrió 
el Cejum en el sexenio pasado, la directora del DIF dijo que ya 
tenía muchas cosas que atender y no tenía capacidad para tener 
habilitados con sábanas, requerimientos básicos o personal de 
planta los cuartos de refugio temporal.

“Entonces pregúntame quién atiende, quién equipó, quién 
les tiene ahí cosas: las asociaciones civiles. (...) La misma direc-
tora del Centro de Justicia te hablaba: ‘van a ingresar ahorita 
una familia, por favor manda a alguien’. Obvio no tenemos din-
ero para estar pagando una persona ahí todo el tiempo, pero 
sí teníamos la manera de mandar de aquí una enfermera ya 
capacitada y decirle ‘oye, llega una familia, atiéndela’. Y entonc-
es esa familia ya podía ingresar ahí y estar 24 o las horas que 
necesitara, cuidada. Y ya le empezábamos a hablar del Refugio, 
etcétera, al mismo tiempo empezaba ya todo el mecanismo del 
Centro de Justicia, que denunciara”, explica.

En Chiapas ha pasado algo similar, relata Irene Balcázar, de 
-

pre pasa es que la policía les llama para mandarles a las mujeres 
que necesitan un lugar de resguardo.

“El Cejum trabajan de 9 a 5 de la tarde, de lunes a viernes; 
sábados y domingos no, días festivos no, aparte está súper lejí-
simos de la ciudad, el transporte las deja a orilla de carretera y 
tienen que caminar como un kilómetro y medio, no hay árboles, 

40 grados, es un calor impresionante, entonces ¿cómo pretende 
el gobierno brindar una atención así? Las violencias no son de 
lunes a viernes ni en horarios. (...) Lo único que les ofrecen es 

ahí”, reclama Balcázar.
Ella coordina una Casa de Emergencia de sociedad civil que 

empezó a operar apenas en diciembre pasado. Calcula que de 
cada 10 mujeres que han pasado en estos meses, solo una ha 
regresado a su casa con el agresor, dos han emprendido el pro-
ceso de atención que les ofrecen pero de manera externa, y las 
otras siete, la gran mayoría, ha optado por ingresar a un Refugio 
después de que se les explica que tienen esa opción para estar 
ahí tres meses, sin ningún costo.

DEL PRIMER RESGUARDO A UN LUGAR SEGURO
La Casa de Emergencia a la que llegó hace unos meses la chica 
de Guerrero con su mamá, sus hermanitos y su bebé, fue la 

México.
Su ubicación no se puede dar por seguridad, ni a las propias 

usuarias, para evitar que en la confusión del momento en que 
huyen y por presiones del agresor o la familia vayan a revelar a 

que hizo un convenio en 2020 para facilitar viajes de urgencia, 
del que solo se recibió un mensaje con las placas, pero no la 
dirección de destino. En el año de la pandemia, la organización 
rescató a 40 mujeres a las que de plano fue a buscar con trasla-

Al llegar al destino, hay un vigilante las 24 horas. En la plan-
ta baja de la Casa hay una pequeña cocina y una lavadora, 
por si hace falta. Al subir la escalera, dos habitaciones, una con 
dos camas matrimoniales y otra con una y un sofá cama. Para 
que la mujer o familia refugiada se distraiga, ya que durante su 
estancia no podrán salir, cuentan con televisión que solo tiene 
servicio de entretenimiento, y no canales para evitar que vean 
noticias, por ejemplo, que causen más estrés.

básicos que pueden necesitar y se les da la atención que nece-
siten. Ahí está Nallei Otilio la trabajadora social, un área clave 
porque da acompañamiento, que a veces implica solo contar 
con alguien que ya sabe cómo hacer las cosas o que puede re-
solver situaciones cuando ellas no pueden ni pensar.

Con la familia que venía huyendo de Guerrero, además de 
que se mantuvo en contacto por teléfono desde el Centro Ex-
terno, la recibió en la Casa de Emergencia y se quedó ahí todo 
el tiempo.

Aunque dejaban todo atrás, sí tenían a donde ir, ya que el 
papá de la adolescente vive en un estado del norte del país, y 
por ello solo necesitaban llegar a la capital a un lugar dónde 
poder dormir y tomar un avión. A Otilio le tocó acompañar a 
la familia al aeropuerto, ver que la bebé fuera registrada para 
poder viajar en brazos, resolver el hecho de que las pocas pert-
enencias que pudieron sacar no venían en maletas sino en cos-
tales y había que encontrar el modo de que la aerolínea aceptara 
documentarlo como equipaje.

Estos casos en los que sí tienen a dónde ir, también son la 
minoría, aclara Otilio, ya que las redes familiares suelen estar 
debilitadas y alrededor del 70% de mujeres opta por ingresar 
a un Refugio, el siguiente paso en este camino para salir de la 
violencia doméstica, del que se hablará en la próxima entrega.




